

PRECIO DE SUSCRICION

EN TODO EL REINO.

Un mes. . . . . 4 rs.

Tres. . . . . 10

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los suscritores podrán insertar gratis un anuncio cada mes.

# EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Segunda: Librería de Don Juan de Alha, Plaza mayor, 28, o remitiendo su importe en sellos de 50 milésimas, en carta dirigida al Administrador D. Francisco Santués Potenda, S.

Madrid: Principales Librerías y en provincias en los establecimientos tipográficos.

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

## EL NUEVO MINISTERIO ANTE EL PAIS.

Si fuera posible detallar las terribles desgracias que han devorado a las naciones por la mala administración de sus Gobiernos, sería necesario escribir miles de volúmenes, y aun así tal vez saliera una pintura harto pálida. Guerras atroces; incendio de poblaciones enteras; emigración de los capitales; abandono del trabajo; suspicacia y recelo en las clases productoras; destrucción de los germenos de la riqueza pública; é invención de las teorías mas absurdas y disolventes, han sido en todos tiempos las consecuencias obligadas de la mala administración de los Estados. Hoy nos espantan los progresos de la Internacional, y así los Gobiernos, como los hombres serios y sensatos de todas las clases de la sociedad, buscan con afanoso anhelo el remedio para estirpar esa ~~amenaza constante que se~~ ciebre sobre la Europa con tan colosales proporciones.

Al liberalismo moderno y á su desarrollo por medio del sistema representativo atribuyen los partidarios del viejo absolutismo y del derecho divino de los Reyes, la creación de las ideas socialistas y comunistas, no encontrando otro correctivo para ellas que la anulación de todas las libertades y el hierro y la fuerza. Mal conocen la historia los que así piensan, y á poco que se detuvieran á indagar el origen de esas doctrinas le encontrarían germinando ya en el Asia menor mucho tiempo antes de la venida de Jesucristo.

No pocas sectas religiosas, y descollando entre ellas la célebre de los Essenenses, dan un ejemplo palmario de las alucinaciones que han venido perturbando de muy atrás la razón de la humanidad. En la antigua Grecia pusieron en práctica esas ideas disolventes, y si nos remontamos al siglo IX anterior al cristianismo, nos encontraremos con las leyes de Licurgo, constituyendo á Lacedemonia en un verdadero Estado comunista. Inspirándose aquel célebre legislador en las instituciones de la isla de Creta dadas por Minos, poniendo en juego su profunda sagacidad y aprovechándose con su habitual osadía de las antiguas disensiones entre los ricos y los pobres, impuso á la fuerza su plan de reforma, reducido á repartir con igualdad los terrenos, á proscribir

el uso de toda clase de monedas y á hacer en comunidad las comidas todos los ciudadanos. ¿Qué fue después la aspiración de Platón en su célebre obra titulada la «República», mas que un plan completo de gobierno calcado sobre las teorías del comunismo?

Y si de las edades remotas saltamos á los tiempos modernos y nos trasportamos al siglo XVI, veremos el movimiento de las sectas religiosas iniciado en Alemania por Lutero en 1517 á consecuencia de la Bula de las indulgencias dada por el Papa León X para atender á las prodigalidades de su fastuoso reinado, sobresaliendo entre aquellas sectas la famosa de los Anabaptistas. Fundada esta por Nicolás Stork y Tomás Münzer, sobre principios puramente religiosos, convirtióse muy luego en una asociación política y guerrera, teniendo por base las ideas socialistas. Así es que estallando en 1523 la guerra de los campesinos, logró Münzer por fin realizar sus sueños de comunismo poniendo en común todos los bienes y erigiéndose en supremo repartidor de ellos, á cuyo efecto se instaló en Mulhausen, capital de la Turingia. Hacíase llevar á su palacio las riquezas muebles de todos, castigando severamente á los que ocultaban parte de su hacienda; y como el pueblo encontraba muy agradable semejante sistema, dejó de trabajar y se entregó á la mas completa ociosidad, creyendo ser inagotable el fondo común, que bien pronto consumió, dando esto origen al justo y terrible castigo que rápido como el rayo cayó muy luego sobre aquella falange de locos y holgazanes.

Inútil es aducir nuevos ejemplos para demostrar á los partidarios del derecho divino su grande error al creer que las ideas socialistas proceden del liberalismo moderno, y que la Internacional y sus doctrinas comunistas solo pueden ser destruidas á impulsos de la fuerza bruta de un Gobierno absoluto. La historia, con su impasible frialdad, nos enseña por el contrario que los malos Gobiernos y sus injustas administraciones han sido las causas generadoras de las ideas anti sociales. Casi siempre, los motines, los tumultos populares, las guerras civiles, han nacido en todos los estados y en todas las edades de la malversacion de los caudales públicos, de exacciones injustas y de impuestos mal concebidos y desgraciadamente repartidos. Si por algun tiempo sufren los pueblos con paciencia

(1) Véanse los números 42, 44, y 46 de El Eresma.



ver mal invertido el fruto de su trabajo, llega un momento en que rompiendo la valla à toda clase de consideraciones, se levantan furiosos como un huracan y nada respetan y todo lo arrollan, buscando el alivio de sus males en los delirios de una igualdad de fortunas imposible, bello ideal aconsejado por espíritus aviesos enemigos del orden social.

Este y no otro ha sido el origen de las locuras de los utopistas, por mas que otra cosa digan los encomiastas del desacreditado absolutismo. Y à buen seguro que si los Gobiernos antiguos y modernos hubieran administrado con orden y economía la fortuna pública, tal vez el mundo se viera libre de esa lepra socialista que de muy antiguo viene corrompiendo sus entrañas. Y aunque algunas imaginaciones enfermas, y volcánicas, idearan esos supuestos remedios, caerian bien pronto en el abismo del olvido despreciados por las mismas clases para quienes han sido inventados.

Dad al pueblo orden y tranquilidad; enseñadle desde arriba con el ejemplo la practica de la honradez; administrad sus bienes con moralidad y economía; abrid las fuentes de la riqueza y del bien estar alentándole à trabajar y à producir, y no temais que se incomode ni se alborote por no pagar los impuestos, si vé que estos se invierten como un honrado padre de familia emplea y gasta sus rentas. No temais que en estas condiciones haga caso de los comunistas ni de sus predicaciones.

¿Qué significaria la Internacional? ¿Qué su propaganda y disolventes doctrinas en una Nación bien regida y administrada? Muy luego recibirian el mas tremendo castigo con el desprecio público, y bien pronto esos seres entregados al vicio de la holganza, el peor de los vicios sociales, se ocultarian con vergüenza à las miradas de todo hombre probo y trabajador. ¡El trabajador! Palabra santa que encierra el presente y el porvenir de la humanidad, es la gran palanca que deben mover todos los Gobiernos como el verdadero símbolo de la redencion de sus administrados. El trabajo enaltece al hombre haciéndole virtuoso y apartándole de los vicios y el Gobierno que dedique todo su tiempo à trabajar y à hacer trabajar à sus subordinados, mucho alcanzará con tan virtuoso ejemplo.

Ese ejemplo afortunadamente le está dando el Ministerio que hoy rige los destinos de la Nación; examinando con incansable afan todos los servicios públicos y reduciendo los gastos de nuestra costosa administracion de un modo que va colmando las mas exigentes esperanzas. Preciso es que no se detenga en su penosa tarea, que no desmaye ante la guerra sorda primero, y abierta despues que le declararán los interesados en la continuacion de los abusos, y ya que ha tenido el valor que hasta ahora nadie ha tenido, de atacar de frente al personalismo, avance un paso mas y su obra quedará coronada. Ese paso está en la simplificacion de los servicios por una parte, y en la revision por otra de ciertos derechos que bien examinados constituyen un

verdadero escándalo administrativo, origen de grandes immoralidades.

¿Qué cuidado puede dar al Sr. Ruiz Zorrilla el clamoreo de algunos cientos de privilegiados, si tras ese clamoreo le llega la bendicion de millones de contribuyentes? Aquí tiene su verdadera fuerza el Gobierno y aquí encontrará cuanto necesite para salir de sus apuros, porque cuando la honradez y la moralidad parten de arriba, no hay sacrificio que parezca grande abajo.

E. G.

(Se continuará.)

## Crónica de la provincia.

Los dignos profesores de instruccion primaria de esta provincia, acuden presurosos como es natural en su angustiada pobreza, à cobrar los atrasos del personal que con tanta justicia ha ordenado el actual Ministerio se les pague sin demora. Ya lo han verificado tambien los peones camineros; y ambas clases revelan sus nobles instintos protestando su reconocimiento y adhesion al actual Gobierno que en primeros actos ha enjugado sus lágrimas. Con impaciencia, esperan de la rectitud del Ministerio los retirados del ramo de guerra y clases pasivas, que les será acordada igual justicia de abono de sus retrasadísimos haberes por la que con sumo fervor venimos tambien abogando.

Al desvalido no al fuerte es al que ha de acudir con el amparo que le es urgente al punto de peligrar su existencia fisica por inanicion.

El Sr. Zuloaga, industrial muy respetable en todos conceptos, ha pedido que se arriende por subasta ó que se le alquile la Fabrica de cristales de la Granja.

Así se librarà este monumental artefacto de su amenazada conversion en cuartel que tan repugnante resultaba à cuantos conocen la historia fabril de esta Fabrica, por demás notable. Merece el Sr. Zuloaga reconocimiento sumo por este rasgo patriótico.

Salió ayer S. M. el Rey de San Ildefonso para Madrid. Digno de gratitud pública es el Monarca que en vez de entregarse al ocio y placeres, vive, al cuidado del fomento de los intereses Nacionales. No espera este Rey à que sus Ministros vengán à acordar en su presencia lo conveniente à la Pátria; es El quien corre leguas para buscarles à fin de que los mismos Ministros no tengan necesidad de abandonar sus tareas con motivo de tales viajes.

En el lugar de Mozoncillo hubo, segun se nos asegura ayer, algun desorden, del que resultaron individuos heridos.



## Noticias generales.

### SIN NOTICIAS, BUENAS NOTICIAS.

Es lo Unico que podemos decir vista la Carencia de importancia de las que llenan las columnas de la prensa del Reino y del Exterior.

Es segura la ruptura de negociaciones de Fusion entre Doña Isabel de Borbon, por si y como madre de D. Alfonso, y D. Antonio de Orleans, Duque de Montpensier.

Hay movimiento en proyecto de intentona Carlista: en todas partes los señalados por agentes del servilismo se muestran estos dias con arrogancia escupiendo por el colmillo. Circulan tambien forasteros de antecesores no dudosos, sino ciertos de afiliacion al Carlismo; y aunque a todo el que discurre en politica esto no pueda alarmar, sabiendo cuan imposible es la resurreccion del cadaver, no sucede lo propio con el vulgo, que supersticioso y dominado por el fariseismo se compromete en indicaciones de adhesion al absolutismo.

Las economias realizadas ya se asegura que ascienden a mucho mas de cien millones de pesetas.

Hay convecimiento de que resultará realidad la nivelacion del presupuesto de ingresos y gastos, no excediendo estos de 600 millones de pesetas.

El Real Decreto de 12 del actual sentando que corresponde a la potestad civil declarar las escepciones por las leyes de 1.º de Mayo de 1855 y 11 de Julio de 1856 referentes (las escepciones) a capellanias y memorias piadosas familiares ó de sangre, ordena que los que se crean con derecho a tales fundaciones presenten sus solicitudes documentadas ante las Administraciones económicas de las provincias en término improrrogable de seis meses, contados desde la publicacion de este decreto en el Boletin oficial.

En esta notable disposicion legal se fija con claridad y sumo método la sustanciacion del expediente y cuanto precisa en la materia.

En Zaragoza están echando el resto en preparacion de funciones para celebrar este año como nunca las fiestas de la Virgen del Pilar.

Quince dias ha durado en Cádiz la velada de la fiesta de la Virgen.

Los gentiles tenían tambien no menos fiestas por sus divinidades.

—Lo que hoy las hormigas son, etc.

Tambien aquí habrá muy pronto motivo largo de huelga y de jarana a recuerdo de la venta por el Sacristan de la forma consagrada.

Por el nuevo arreglo de la Secretaria del Ministerio de Gracia y Justicia se economizan 52500 pesetas, una cuarta parte aproximadamente de lo que estaba.

Dos mil reales han recibido ya los pobres de Cerdilla por limosna de S. M. la Reina.

### PERDIDA LAMENTABLE.

Ha muerto víctima de su abnegacion al prestar auxilio en un incendio el diputado republicano por Valencia Sr. Gonzalez Hernandez, jóven de mucho talento y grande porvenir.

El ex-diputado constituyente D. Mariano Rius ha estado a punto de perecer en una de las estaciones de ferro-carril de la ciudad de Lóndres, pues habiendo querido montar en uno de los coches cuando el tren se hallaba ya en marcha, fué despedido con extraordinaria violencia, cayendo entre los wagones y el andén, pero con tan buena suerte que no sufrió la menor lesion en su persona apesar de haber sacado completamente destrozada la ropa y perdido una botina sin saber cómo ni por dónde.

### Dice «La Constitucion.»

S. M. el Rey regresará a la Granja el domingo, el lunes irá a recibir en Villalba al Principe Humberto, y despues de acompañarle hasta la Granja para saludar a su hermana la Reina, regresarán ambos a Madrid.

Se sigue creyendo que habrá una gran revista en obsequio del heredero de la corona de Italia.

Continúa el alza del Crédito español en cotizacion interior y exterior. Este es el barómetro mas seguro de la buena voya en que está la cosa pública.

### ISLA DE CUBA.

Las vastas jurisdicciones de las Villas, Moron y Sancti Spiritus, se ven ya libres de partidas rebeldes que tal nombre merezcan, pues los escasos y pequeños grupos de bandidos que se esconden en breñas, son paulatinamente exterminados por las columnas, destacamentos y guardia civil que, en combinacion, los acosan y persiguen incesantemente.

Como resumen de las operaciones militares en todas las comarcas que recorren aún los insurrectos, tenemos durante el mes último: muertos causados al enemigo, 583; prisioneros, 74; armas blancas cogidas, 137; de fuego, 263; caballos, 443.—Se han presentado a las autoridades y jefes de columnas, 5.135 personas de todos sexos y edades.

Las bajas de nuestro ejército han consistido en 27 muertos, 61 heridos y 10 contusos.

Nuestro corresponsal de Madrid dice sobre este asunto en su carta última, que no insertamos integra por retrasada con motivo de la aún persistente alteracion de horas de salida del correo:

Los últimos despachos de la Habana confirman las buenas noticias de que me he ocupado en mis anteriores. El movimiento parece ser ya en aquellas provincias el mismo que se notaba antes de estallar la insurreccion. Se abriga esperanzas de que pronto será un hecho la pacificacion de aquella antilla.

Los fondos públicos siguen elevándose, lo que demuestra que no se teme ninguna alteracion del orden aunque los carlistas negocien un nuevo empréstito con tal objeto.

Lóndres 16.—Segun noticias de Ginebra el ex-emperador Napoleon fué objeto allí al salir a



la calle de una demostracion hostil, por parte de la multitud que comenzó á dar voces de «¡al agua! ¡Ha vendido á la Francia!»

El ex-emperador se vió obligado á refugiarse en una fonda inmediata al lago, de la cual no ha vuelto á salir.

Los individuos de la Commune de París Cusseret y La Cecilia han sido presos en los Estados- Unidos.

Hoy se han cotizado en la Bolsa:

Consolidado inglés, á 93 5/8; 3 por 100 francés, á 85 1/4; 3 por 100 español, á 32 3/4; portugués, á 37 3/4.

### CABOS SUELTOS.

Con el epigrafe de *Tristes Verdades*, copia La Regeneracion de hoy un suelto de *La España Radical*, en que esta se asombra de que un pegador de fajas de periódico, sea hoy un funcionario público con 30000 reales de sueldo. Y luego de copiar el suelto, la caritativa Sor se estiende en consideraciones, sacando á relucir la procedencia de algunos Gobernadores, Directores, Magistrados y Embajadores de hoy, echándoles en cara con su acostumbrado sarcasmo, el que se ganasen el pan con el trabajo honrado en el tiempo de su larga proscripción.

Antes de tirar la piedra debia haber previsto su Reverenda que podia volverse contra ella, con solo recordar que gracias á la magnánima intencion de los afiliados teocráticos, cavando ganaron el sustento durante su persecucion insaciable por parte de las sotanas, enfiemes patriotas y hombres de Estado como los Gomez Bricerra, Calatrava, Argüelles y tantos otros mártires del sanguinario despotismo fanático.

¿Que dirá pues á esto el paritano diario neo?

Empiezan á sentirse los saludables effluvios del Gobierno radical.

Con tan plausible motivo en los centros administrativos la hora del correo, es de mas efecto que un terremoto.

Si nos hemos de enmendar, faltan aun grandes oscilaciones, sobre todo en los altos... presupuestos.

En la actualidad existen tres vacantes de Tenientes-Generales, seis de Mariscales de Campo y otras seis de Brigatieres, comprendidas todas en turnos reglamentarios y que el Gobierno puede proveer.

Si no fuesen reglamentarias, casi casi se podian suprimir. Sin embargo, asi como el Gobierno puede proveerlas, yo creo que tambien puede borrarlas.

¿Que les parece á VV?

Segun los diarios:

Los carlistas se mueven, los carlistas reciben miles de duros en algunos puntos, los carlistas van á lanzarse á vias de hecho. Con tanto hablar de mamarachas y con el

Oremus pro Pontifice nostro Pio.

que diariamente estampa en sus columnas La Regeneracion, van á hacerse carlistas hasta los toros de Miura que son los de mas cabeza y mejor cuerna.

Un periódico dice que en los puertos del Cantábrico, abunda estos dias extraordinariamente el atun.

¿Si pretenderán sorprendernos por mar las huestes del Terso?

Aseguran que se ha roto el contrato entre Doña Isabel y su caro cuñado el Duque de Montpensier.

¿Que no será capaz de romper esta desinteresada familia!

*Patriotas insustanciales* llama el jocoso Pensamiento á los liberales de Navarra. Tiene razon el diario neo. ¿Cómo ha de haber nada con sustancia, si toda, absolutamente toda, la han absorbido las sotanas y sus serviciales acólitos?

Ya se ha empezado á falsificar la moneda de valderilla del nuevo cuño. Asi lo dicen de Zaragoza.

Pues señor, al paso que vamos, es de temer falsifiquen hasta á los neos, que es lo mas difícil de falsificar, por la sencilla razon de que todos son... falsos.

Mucho preocupa á la Regeneracion, el fomento de la Internacional: Es muy extraño que no habiendo segun opinan los defensores de la trashumante majestad nada peor que lo presente, les dé cuidado lo que venga por malo que sea. Pero ya comprendo; ellos dicen, con este Gobierno se nos tolera y no solo se nos tolera, sino que tenemos amplias facultades para conspirar é insolentarnos con todo lo que nos plazca incluso con el Representante de la Nacion. Aiada mais, como diria Ganga Argüelles, se nos respeta como igualmente nuestras no escasas haciendas y hasta se nos dá dinero encima.

Con que, bienaventurados sean los que no tienen vergüenza porque de ellos es este Mundo y tambien el otro.

Los partidarios de la reaccion se muestran de pésame por no haber quedado en paz la mente del niño y el Duque Certero. Parece extraño que á los hombres de la suprema inteligencia no se les alcanzase aquello de

«Cuñados en paz y juntos,  
No hay duda que estan difuntos.»

D. Canuto: llegó aquel  
Con dinero é instrucciones,  
Pero dice D. Rafael...

¿Que?

¿Que hacen falta mas doblones!

DONANFER.

Segovia: 1871. — Imp. de Alba.